



Renato García González

SNII – Candidato (2022–2025)

Doctor en Lingüística – UNAM

Maestro en Lingüística Aplicada – UNAM

Licenciado en Lingüística y Literatura Hispánica – BUAP

Renato García González es un lingüista cuyo principal interés es la interfaz sintaxis-semántica de dialectos subrepresentados del español en México. Desde 2010 ha estado trabajando en el español de Teopantlán, una comunidad bilingüe náhuatl-español del estado de Puebla, en el centro de México. Por lo que sus áreas de interés principales son la lingüística teórica, la teoría y práctica del estudio del estudio del bilingüismo y multilingüismo, y la descripción lingüística.

Renato García González ha impartido múltiples conferencias en eventos académicos arbitrados a nivel nacional e internacional. Ha fungido como conferencista invitado en eventos académicos internacionales, también ha sido invitado a impartir cursos, talleres y diplomados especializados sobre análisis sintáctico, sintaxis teórica, y multilingüismo.

Renato García González es autor de varios artículos de investigación revisados por pares sobre la interfaz sintaxis-semántica de los objetos y la duplicación de clíticos en el español de Teopantlán, y sobre la comparación de dos dialectos del español subrepresentados (el español de Teopantlán y el español de Chiapas). Es autor de dos capítulos de libro, uno destinado a enseñar la base de la estructura constituyentes a estudiantes de lingüística a nivel licenciatura, y el segundo destinado a cerrar la brecha entre antropólogos y lingüistas con respecto al estudio del lenguaje desde una perspectiva multidisciplinaria (ambos, actualmente por aparecer).

Cabe destacar que Renato García González tiene una amplia experiencia en la organización de conferencias internacionales. Ha sido miembro del comité organizador, y organizador principal de varios congresos nacionales e internacionales, como el Encuentro de Lingüística Formal en



México (organizador principal en 2021 y 2024), *Semantics of Under-represented Languages in the Americas* (SULA) 11, y *Semantics and Linguistic Theory* (SALT) 32.

Renato García González tiene una amplia experiencia como docente tanto a nivel licenciatura como en posgrado. Ha impartido múltiples cursos de Sintaxis, Semántica, Morfosintaxis, Morfología, Fonética y fonología en la Licenciatura de Lingüística y Literatura Hispánica de la Universidad Autónoma de Puebla desde 2014. En la misma Universidad ha dictado seminarios de Tipología lingüística, Cerebro y lenguaje, Sintaxis formal e Investigación para tesis. A nivel de posgrado, ha impartido seminarios de Sintaxis formal, y Sintaxis generativa, tanto en el Programa de Posgrado en Lingüística como en el Programa de Posgrado en Antropología de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Actualmente es miembro de varios comités de doctorado en los programas de posgrado de Lingüística, y de Antropología de la UNAM, es director principal de tesis de maestría, en los mismos posgrados, y director de tesis de licenciatura en la Universidad Autónoma de Puebla.

Como resultado de los cursos y seminarios que ha impartido Renato, varios de los asistentes han realizado investigaciones sobre temas lingüísticos y, finalmente, han obtenido su título de licenciatura bajo su supervisión. La mayoría de estos estudiantes se encuentran actualmente en programas de posgrado en lingüística en varias universidades de México, y en el extranjero.

La investigación de Renato profundizó en la interfaz sintáctica-semántica del español de Teopantlán, en una estancia como Investigador Posdoctoral (periodo 2022-2023) en El Colegio de México bajo la supervisión de la Dra. Violeta Vázquez-Rojas Maldonado. En este proyecto, exploró la sintaxis y los requisitos semánticos de la pérdida de la Marcación Diferencial de Objetos en este dialecto.

Desde 2022, como resultado de su trayectoria tanto como docente y como investigador, Renato ostenta la distinción de Candidato a Investigador Nacional del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencia y Tecnología.



Actualmente desarrolla una investigación posdoctoral sobre la negación estándar y las categorías de polaridad negativa con datos de dos variantes dialectales del náhuatl de Puebla en el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Como parte de su compromiso con la divulgación del conocimiento, y de la lingüística en particular, desde el año 2022, Renato escribe una columna periódica en la revista de circulación nacional *Este País*, cuyos temas principales son la discriminación lingüística, el ejercicio del poder como práctica educativa y del estado a través de la búsqueda del control lingüístico, y la diversidad lingüística. Se pueden consultar aquí: <https://estepais.com/author/renato-garcia-gonzalez/>